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周学泽

据《京华时报》12月18日报
道，备受关注的铁路运价改革
方案正在酝酿之中，可能于明
年初出台。调整后，货运价格
提高25%，高铁试点航空定价
模式，实现运价市场化，普通
列车则接受政府补贴。

近来，火车站票该不该半
价再度引发热议，有网友戏谑

道，说不定以后坐票价格翻倍，站票不涨价，这样就
实现“站票半价”了。虽是一句玩笑话，但看到铁路运
价改革的新闻，让人不由得担心起来：火车票价大涨
会不会一语成谶？

根据报道，铁路货运涨价已然板上钉钉，而且就

是眼前的事儿。实际上，近年来铁路货运涨价几成常
态，自2003年以来已经涨价8次，但从来不召开听证
会，也从来不公布成本收益账，稀里糊涂说涨就涨
了。而此次改革方案，铁路货运价格将由政府定价改
为政府指导价，“增加运价弹性”，这意味着以后涨价
更方便了，悲观估计，“货运价格提高25%”也许仅仅
是个开始。

铁路货运价格与我们每个人的日常生活息息相
关。铁路是货物运输的主力军，运价上涨会导致物流
成本上涨，不管运输的是生产资料还是生活资料，最
终都会摊进各种物价里，由终端消费者埋单。换言
之，铁路运输企业增加的收入都取自百姓的腰包，而
且都会助推CPI上涨。

再看高铁运价市场化。自从有了高铁，舆论就对

高铁票价未经听证质疑不断，现在可倒好，高铁要搞
市场化了，价格随行就市，自然不必听证，此事也就
不了了之。“试点航空定价模式”让不少人心潮澎湃，
觉得今后高铁票价可能像机票那样大打折扣。我却
要不识趣地泼点冷水：机票低折扣是因为有很多家
航空公司相互竞争，实现了真正的市场化，而高铁是
中国铁路总公司垄断经营，别无分店，所谓“高铁运
价市场化”大概只是水月镜花。独家经营还说什么市
场化，本就于理不通，实质是既要垄断的好处又要市
场的利益。高铁票价或许偶尔打折，但更有可能是整
体票价不断上涨后的小恩小惠。这么说吧，只要高铁
不借市场化的名义涨价，那就是万幸了。

最后看普通列车的情况。老百姓最担心的是普
通列车涨价，恰恰是这一点，新闻报道中没有提及，

所以让人放心不下。另一个问题是普通列车会不会
越来越少，从而逼迫人们去乘坐高铁。这种担心并非
凭空想象，而是有前车之鉴：近年来随着高铁增加和
动车普及，普通列车已大为减少。

铁路运输尤其是铁路客运，向来都具有一定的
公益属性，为民众长途出行提供质优价廉的服务，应
成为铁路客运的责任和追求。中国铁路总公司享受
垄断的好处，就要承担起作为垄断者的责任，不要总
想着垄断利益和市场化利益兼得，片面追求利益最
大化。市场化是铁路改革的方向，但在改革过程中，
切不能把铁路的公益属性抛诸脑后。之前，人们见过
太多“改革就是涨价”的事例，“改革”在很多民众心
目中几乎成了“涨价”的代名词，希望铁路改革不会
重蹈这一覆辙。

12月19日《北京青年报》报道，
随着中国移动4G资费标准的推出，消
费者在为4G网络飞快的速度感到震撼
的同时，也出现了一些担心流量不够
用的声音。有些网友发表微博表示，
“50元、600M的流量套餐，100M的下
载速度，6秒内就使用完了。”

对此有专业人士表示，网友的说

法里有一部分的误差，100Mbps在理论
上所能达到的最快下载速度是12 . 5MB
每秒，实际上，考虑到在网络传输过
程中还需要对信息进行打包等，因此
还需要打些折扣，也就是说，600M的
数据在高速网络环境下下载，虽然达
不到6秒钟用完，但最快几分钟也会用
完。
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2013年11月21日，中央纪委下发《关于严禁元旦春
节期间公款购买赠送烟花爆竹等年货节礼的通知》。为
落实《通知》要求，狠刹不正之风，近日中纪委网站开
通举报窗口，欢迎社会举报元旦春节期间公款购买、赠
送年货节礼等违规违纪问题。（12月19日新华社）

翻看一下网上评论，对开通举报窗口基本都是持肯
定意见。许多网友直言，“这个可以有”，“这个值得
保存”。民意“满堂彩”的背后，对应着两大亮点。

其一是，抵制不正之风就得聚焦热点。一个“今年
过节不收礼”喊了多少年，可到今天依然不好实现。很
多人调侃，每到过年过节，大城市的路堵了，很大一部
分是由于下级给上级送礼造成的。现在逢年过节送礼盛
行，已经成了一种“节日病”，这种病不仅极大地浪费
了公共资源，而且败坏了社会风气。

过节送礼决不是小问题。廉洁既需要制度约束，也
需要文化熏陶。在这样的“送礼文化”中熏陶出来的人
们，心中又有多少对廉洁的坚守，不能不让人担心。而
且事实也表明，一笔一笔送礼累计起来的数额十分惊
人。向过节送礼动刀，体现了对不正之风的“零容
忍”。这不仅是对民意的回应，也是对官员的保护，有
利于营造健康向上的政治文化。

其二是，抵制不正之风就得依靠民众。不正之风的
盛行，一方面源于权力没有受到有效的制约，“绝对的
权力产生绝对的腐败”；另一方面则是监督没有到位，
阴暗的角落更容易滋生病菌。在监督体系中，来自民众
的监督是重要组成。这些年来许多腐败案件的查处，许

多不正之风的纠正，都源于民间甚至是普通民众的举
报。特别是这些年来，网络举报发挥了很大作用。

激发民众的举报热情，于抵制不正之风十分重要。
而在制约民众举报热情的因素中，举报不方便是一个重
要掣肘。现实中，很多民众有举报的想法，可没有举报
的办法。因为举报无门不去举报，因为举报麻烦不愿举
报，因为举报没有下文从而不再举报，这样的反映并不
少。在现代社会背景下，充分利用现代技术手段，降低
举报门槛，应该成为制度设计的一个方向。“开通举报
窗口”正体现了这一点。对于举报者来说，只需进入网
站，把看到的、听到的、了解到的内容一一填写，就可
以顺利实现举报。便捷性可想而知。

抵制不正之风就应该这样。一方面，需要致力于民
众最关注的领域，从老百姓最敏感、最反感的问题入
手，对于一些热点、难点、重点、焦点，要敢于“亮
剑”、不留情面，为改革创造条件、为发展增强动力。
另一方面，要依靠民众，并且为民众举报创造条件，让
举报的门槛“低些再一些”，让举报的距离“近些更近
一些”，让魑魅魍魉无所遁形。很多人呼吁像微博举报
一样方便举报，其实也指向这点。真要做到了这两点，
抵制不正之风就一定会更加深入人心，成效也必然会更
加突出。

开通举报窗口“这个可以有”，“今年过节不收
礼”大有希望实现。人们还希望，各个地方能否迅速跟
上，积极采取现代技术手段，开辟自己的举报窗口，方
便民众及时举报。

早上送去上学还好好的，下午回来耳朵已撕
裂。12月13日，姚女士6岁的女儿在长安振安幼儿园
上课时不听话，被老师王某扯伤左耳，出现一道约4
厘米长的血口。事后，姚女士向幼儿园提出2万元赔
偿，并向当地警方报案。17日下午，在长安警方和教
育部门的协调下，双方达成和解，幼儿园决定辞退
王某。（12月19日《南方都市报》）

近年来，幼儿园暴力事件屡屡发生。河北燕郊
私立幼儿园“幼幼幼儿园”，曾被曝虐童，逼孩子喝
尿，甚至针扎、刀划孩子，把孩子关小黑屋；汕头市龙
湖区一家高价幼儿园幼师指挥女童掌掴男童，老师
摄像取乐；广州海珠区琶洲街星辰幼儿园老师用装
着热水的不锈钢水杯烫幼儿的嘴……种种虐童行
为令人发指，给孩子幼小心灵蒙上阴影。

我国《未成年人保护法》规定：“学校、幼儿园的
教职员应当尊重未成年人的人格尊严，不得对未成
年学生和儿童实行体罚、变相体罚或者其他侮辱人
格尊严的行为……”由此可见，长安振安幼儿园教
师的行为已经触犯《未成年保护法》。幼儿园和家长
达成和解，并决定辞退王某，虽然一解家长心头只
恨，但这件事不能就此打住。

体罚尤其是掺杂暴力的体罚令人胆寒。希望有
关方面在教师的管理方面加强管理和惩戒，严重的
还要问责幼儿园负责人。换句话说，该追究责任要
严格依法追究民事或刑事责任，多些严厉惩戒，少
些和解。

用了35年的老药买不到了，代用药还遭遇“限
购”。宜兴市徐舍镇潘东村的蒋锡康患甲亢35年，需
要常年服用一种叫甲巯咪唑的国产药，前些年这药
还挺多，乡镇药店几块钱就能买到，渐渐地，他发现
销售这种药的医院和药店一个个断了货。(12月19日

《新华日报》)
专家指出，这一现象集中暴露了目前廉价基本

药物在国内的尴尬处境：企业放弃生产，医药公司
拒绝销售，医院不愿开药，苦寻治病良药的患者只
能被迫购买更高价的进口药。

在正常情况下，100片一瓶的甲巯咪唑片只要2
元左右，可供一位患者服用一到两个月，因为便宜，
医生处方很少开，进而导致销量不好，自然没人生
产了。另一方面，促使药企停产基本药物的原因是
原料药短缺。因为原料药价格一直上涨，让一些药
企不得不停止一些利润微薄的基本药物生产。

根治“缺药”，需要多管齐下：一方面，加大政府
对医疗机构的投入，改变医疗机构依托药品维持运
营的局面，增强医疗卫生事业的公益性。另一方面，
在供应和销售环节，采取硬性规定将基本药物列入
供应名单，防止药店和医院消极停供的现象，在源
头上，禁止有关部门滥用新药审批权，将降价药品
包装成新药高价销售的行为。
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